

UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES

Maestría y Carrera de Especialización en Derecho Administrativo y  
Administración Pública

---

## ECONOMIA Y FINANZAS PÚBLICAS

2024

---

**Maximiliano Matias Fariña (mfarina@udesa.edu.ar)**

### **Objetivos de aprendizaje:**

El rol de estado en materia económica es una cuestión que está presente en forma permanente en nuestras vidas diarias: desde la información permanente que ofrecen los medios de comunicación hasta en las charlas de mesa entre nuestra familia.

En este curso intentaré introducirlo a la manera de pensar y ver el mundo de los economistas, y enseñarle a aplicar el análisis económico a la hora de plantear dichas discusiones. Se busca ilustrar los conceptos y facilitar su mejor comprensión, y especialmente, motivar en el alumno el análisis crítico y la discusión de la realidad.

### **Modalidad de trabajo:**

Éste es un curso básico de economía y finanzas públicas. Los marcos conceptuales basados en la teoría económica proporcionarán el esqueleto al cuerpo de conocimiento que intentaremos construir. Pero toda teoría económica que se introduzca será motivada con situaciones reales y luego aplicada al análisis de tales situaciones. Ni teoría sin contexto, ni contexto sin teoría: el enfoque del curso puede resumirse como de "teoría en contexto".

Espero que en cada clase los alumnos tengan una participación activa, discutiendo los materiales de lectura asignados, formulando preguntas, planteando controversias y exponiendo sus puntos de vista.

### **Mecanismo de evaluación:**

La materia consta de dos evaluaciones:

- una nota individual que se basará en la participación en clase y en las entregas de trabajos individuales y grupales durante las clases (20% de la nota final)
- trabajo final en equipo, calificado numéricamente del 1 al 10 (80% de la nota final).

El trabajo final en equipo consiste en el desarrollo escrito de un análisis de caso. Los grupos se conformarán de forma y tamaño a determinar. Los trabajos individuales son análisis de casos que se presentarán durante las clases. Dichos trabajos son análisis de casos que se proponen durante las clases y que deberán enviarse bajo la modalidad estipulada en cada caso.

Para aprobar la materia se requerirá tener aprobado el trabajo en equipo. En ese caso, la nota final en la materia resultará del promedio ponderado de las calificaciones de las dos evaluaciones. El desempeño en el trabajo en equipo y la nota individual serán consideradas para cerrar la nota final de la materia.

El alumno que no haya aprobado el trabajo en equipo, tendrá la oportunidad de recuperar el trabajo, pero en este caso deberá rendir un examen final (día a convenir). Para aprobar la materia, el alumno deberá obtener no menos de 50% de los puntos en el examen final. El alumno que deba recuperar el examen final y obtenga el 50% requerido o más en ese recuperatorio tendrá la materia aprobada con un 6 (seis) como nota final, independientemente del porcentaje logrado.

El alumno que, habiendo ganado el derecho a la instancia del recuperatorio, no reúna los requisitos para la aprobación del mismo, tendrá desaprobada la materia y será calificado con un 2 (dos) como máximo como nota final.

## **PROGRAMA**

La bibliografía recomendada son capítulos de un texto Principios de Economía de Gabriela Ertola Navajas y Federico Sturzenegger. El libro lo podrán descargar desde el siguiente link: <https://principiosdeeconomia.com/>

Adicionalmente se sugieren los siguientes textos:

- Cooter, Robert y Ulen, Thomas. 2016. Law and Economics, 6th edition. Berkeley Law Books. 2.
- Gruber, Jonathan. 2011. Public finance and public policy. New York: Worth Publishers.
- Mankiw, N. Gregory. 2012. Principios de economía. México: Cengage.
- Nuñez Miñana, Horacio. 1998. Finanzas públicas. Buenos Aires, Argentina: Macchi.-2017

### **BLOQUE 1**

Introducción: conceptos básicos de economía. Correlación versus causalidad. Herramientas gráficas y matemáticas.

- Lecturas recomendadas: Cap. 1 y 2. Introducción a la economía

### **BLOQUE 2**

Escasez. Breve introducción a la teoría del consumidor y a la teoría del productor. Demanda y oferta. El mercado y su equilibrio. Excedentes del consumidor y del productor.

Lecturas recomendadas:

Cap. 10, 14 y 15. Introducción a la economía

### **BLOQUE 3**

Triangulo de Harberger. Incidencia impositiva. Eficiencia y Equidad. Teorías del Bienestar. Elasticidad.

Lecturas recomendadas:

Cap. 16, 17 y 24. Introducción a la economía

### **BLOQUE 4**

Fallas de mercado. Precios máximos y mínimos. Monopolio Natural. Regulación de monopolios.

Lecturas recomendadas:

Cap. 24. Introducción a la economía

### **BLOQUE 5**

Externalidades y posibles soluciones. Problemas de información. Bienes públicos.

Lecturas recomendadas:

Cap. 25 y 27. Introducción a la economía

### **BLOQUE 6**

Fallas de mercado. El problema del principal-agente - Asimetrías de información - Selección adversa - Mercados faltantes - Riesgo moral

Lecturas recomendadas:

Cap. 26. Introducción a la economía